
本 报 杭 州 10 月 8 日 讯 （记 者
沈听雨） 杭州亚运会延期后的举办时
间公布后，为进一步激发社会各界参与
亚运的热情、丰富亚运文化艺术作品成
果，杭州亚组委 8 日启动杭州亚运会第
三轮主题歌曲征集活动。

本轮征集于 8 日启动，2023 年 3 月
1 日截止，面向海内外广大音乐爱好者
和社会热心人士开放。杭州亚组委要
求，参与征集的歌曲作品应具有原创
性，流行、民谣、摇滚、说唱等音乐风格

不限，易于在不同文化背景受众中广泛
传唱，能通过音乐展现主办城市的文化
魅力、人文情怀及运动活力。

据悉，杭州亚组委将组织专家团
队对符合要求的应征作品进行初评、
复评、终评三轮评选。评选共产生 50
首入围歌曲，每首入围歌曲将获得杭
州亚组委颁发的相关证书。在 50 首
入围歌曲中还将评选出 10 首优秀歌
曲，每首优秀歌曲将获得奖金税前人
民币 3 万元，并将有机会与前期入选

的优秀作品共同登上亚运文化活动的
舞台。

杭州亚组委宣传部文化教育处相
关负责人介绍，杭州亚运会音乐作品
全球征集自 2020 年 6 月 23 日启动以
来，受到海内外广泛关注，诞生了一批
优秀的亚运音乐作品。本轮歌曲征集
活动是对前期征集工作的延续，希望
汇聚更多优秀音乐人的才华和热情，
共同创作出一批能够广为传唱、激励
人心，具有国际化风格、多元音乐特色

和高艺术水准的音乐作品，生动诠释
杭州历史文化特质，展现当代亚洲青
年的热情活力，表达对这场体育盛会
的美好期待。

征集启动后，相关官方公告和最
新动态将通过杭州亚运会官方网站

（www.hangzhou2022.cn）、官 方 微
博、微信公众号等渠道发布。应征人
可根据征集公告要求，通过线上提交
或 线 下 邮 寄 形 式 ，提 交 应 征 歌 曲
作品。

杭州亚运会第三轮主题曲征集启动
通过音乐展现杭州的文化魅力、人文情怀及运动活力

亚运新出发
本报讯 （记者 徐添城） 杭州亚运

会棒（垒）球体育文化中心近期面向社
会“众筹”一个朗朗上口的场馆昵称，征
集活动得到了绍兴市民的热烈响应。

“类似‘鸟巢’‘梦剧场’这样的别名，能
让大家更快记住一个运动场地。”该场
馆运维相关负责人说。

“杭州亚运会虽然延期，但大家对
棒（垒）球馆的关注丝毫没有减弱。”绍
兴市交投集团未来社区开发建设有限
公司 85 后青年姚文锦告诉记者，在过

去 5 个月时间内，场馆承办了包括亚运
会测试赛和首届中国垒球联赛在内的
多场国内大型棒垒球赛事，多个专业场
地也正式面向公众开放，棒垒球文化离
市民的生活越来越近。

作为棒（垒）球体育文化中心项目
建设的亲历者，姚文锦对棒垒球运动有
着别样的感情。项目组内，他是团队骨
干，负责保障场馆的各项指标符合亚运
会赛事及赛后运营要求；项目组外，他
是绍兴市属国企第一支棒垒球队——
绍兴交投棒垒球队队长，负责带队训
练，提升团队能力。

“前不久，我们刚完成了新老队员

的更替，老队员的整体技能水平进一步
提高，新队员也在逐步成长。”姚文锦
说，球队成立两年来，获得了第三届浙
江省棒垒球联赛乙组亚军等成绩，未
来，他们定下了更长远的目标。

对于这些年轻人来说，除了提高自
身技术，还有一个更大的使命——推广
棒垒球文化。在过去一年多的时间里，
绍兴交投的青年们协助绍兴市教体部
门，将“棒垒球运动进校园”活动开展得
如火如荼。除了引导孩子们走进专业
棒（垒）球场地、感受棒垒球文化外，他
们还牵线搭桥，让专业教练进驻多所中
小学，开展教学授课，激发学生们的学

习热情。目前，绍兴已有 32 所学校被
认定为“棒垒球运动进校园试点学校”，
20余所学校组建了棒垒球校队，其中钱
清中学垒球队在 2022 年浙江省青少年
棒垒球锦标赛中获得了垒球组第一名
的好成绩。

“杭州亚运会的脚步越来越近，我
们要做的事也越来越多。”姚文锦说，当
前，场馆负责团队正根据前期举办赛事
的经验，完善各类保障工作，提升优化
整体运维水平。“我们希望能为杭州亚
运会呈现最好的棒垒球场地，同时期
待借着亚运会的东风，能够让更多人感
受到棒垒球的魅力。”姚文锦说。

绍兴交投青年热衷推广棒垒球文化

让更多人爱上棒垒球
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➝10 月 8 日是寒露节气。在杭州八卦
田景区，阴雨飘落在水稻叶子上凝水成珠，
透出浓浓秋意。 本报记者 林云龙 摄

本报讯 （记者 夏丹 肖未 拜喆喆
市委报道组 陆浩强） 日本康达智株式
会社投资1亿美元，在平湖经济技术开
发区建设电子设备光学模组项目，生产
手机镜头模组、XR 设备光学零部件等
产品；湛新科技材料（嘉兴）有限公司计
划在独山港经济开发区扩建年产10万
吨粉末涂料树脂和光固化单体树脂项
目⋯⋯在平湖日前举行的投资贸易洽
谈会上，40 个重大投资项目签约，投资
总额 215 亿元。其中，外资项目 14 个，
含外资制造业项目 13 个，占外资项目
投资总额的98.4%。

作为浙江制造业高质量发展试点
县市区之一，近年来，“外资特长生”平
湖正全力打造先进制造产业集群，一条

“外资+高端制造业”的发展之路愈发
清晰。今年 1 月至 8 月，平湖全市制造
业外资项目实到外资 2.58 亿美元，占
全市实到外资的82.47%；同时，高技术
产业实到外资占比达 78.7%，均高于全
省平均水平。

平湖紧盯全球行业龙头企业，招引
一个大企业，壮大一个产业，进而打造
一个集群。最典型的莫过于日资企业
津上精密，目前其核心产品精密自动车
床占据国内走心机数控机床 50%以上
的市场份额。“在去年公司创下落地平
湖以来最好成绩的基础上，上半年同比
增长 22%。”津上精密有关负责人说，
这一结果很大程度上归功于公司与本

地五金机械企业的珠联璧合。目前，在
政府的牵线搭桥下，围绕津上精密，一
大批优质的本土零部件供应商成长起
来，形成“半小时”配套圈，机床产品零
部件三分之二可实现本地配套。正因
为此，津上精密自 2003 年落户平湖以
来，已先后10次增资，深深扎下根来。

这样的“龙头企业效应”不只在机
床产业。在平湖独山港区，2018 年已
布局平湖的世界 500 强企业德国巴斯
夫，今年初又联合另一家世界500强企
业贺利氏，投资了项目总额 7500 万美
元的铂族贵金属资源综合利用项目。
龙头企业扎根，独山新材料产业已集聚
项目32个，其中，外资项目占比接近五
成，产业集群渐成气候。

截至目前，平湖共引进世界500强
投资企业（项目）40余家，已培育出汽车、
高端机床、新材料等3条主导产业链。

产业“串珠成链”后，平湖紧盯主导
产业链补链强链。就在9月下旬，总投
资25亿元的日本电产新能源汽车驱动
电机旗舰工厂正式动工建设，计划明年
10 月投产。“项目建设完成后，将实现
新能源汽车驱动电机关键零部件的平
湖本土化生产，大大提升平湖的产业链
发展水平。”平湖市商务局有关负责人
说。今年上半年，平湖先后克服三轮疫
情影响，通过“云招商”成功签约世界
500强、国际行业领先企业及超亿美元
项目7个，均为产业链补链强链项目。

外资高端制造业青睐平湖
已引进40余家世界500强企业（项目），培育3条主导产业链

本报讯 （记者 杜羽丰 何贤君
共享联盟·义乌 骆红婷）“一笔订单
就卖了200万个热水袋，太惊喜了。”在
义乌国际商贸城二区“永字牌”商铺，经
营户骆兰仙最近忙得不可开交。

往年这个时候，取暖设备出口旺季
基本结束。今年受俄乌冲突、能源危机
等因素影响，许多欧洲国家各种取暖器
需求持续增加，大量欧洲客户订单涌入
义乌市场。

义乌市场上的取暖设备品类多样，
款式新颖，占据国内外市场较大份额。
记者在国际商贸城四区日用百货区块
看到，各式各样的热水袋、电暖器、暖风
机、电暖扇、多功能手暖抱枕等取暖设
备一应俱全，价格从百余元至上千元不
等。

骆兰仙在国际商贸城经营热水袋
生意，本来已经在7月底前就将客户的
订单全部发出。但随着天气转冷，欧洲
等地的客户又追加了不少订单，算下来
今年产品销量同比翻了一番。“今年欧
洲的订单特别火，3 月就开始有订单，
而且成交率非常高。”骆兰仙说，去年最

大的一笔单子是 90 万个，而今年冲到
了200万个。

市场内的科鹏电器经营户金青仙告
诉记者，他们现在以内销订单为主。但
今年，不少欧洲客户主动联系他们，希望
赶制一批取暖器。“都是排队下单，一下
就是几万件，订单来不及做，工厂的工人
每天都在加班加点赶货。”金青仙说。

此外，储能设备也被意外“带火”。
“对使用空调、冰箱、各类照明的家庭来
说，储能电源续航一个月都不是问题。”
在义乌国际商贸城二区经营新能源发
电、储能设备的裴四芽告诉记者，欧洲
的客户近来明显增加，前两天刚与一位
德国客商谈下了近300万元的订单。

据义乌海关统计，今年 1 月至 8
月，义乌保暖用品出口额达 1.9 亿元，
同比增长41.6%。

“为了能够尽快拿到取暖产品、更
快投放市场，买卖双方往往会选择‘义
新欧’班列运输。”义乌市电工照明行业
商会副会长林建雄表示，疫情下，这种
运输方式数量大、速度快、手续便捷，很
受欧洲客户欢迎。

义乌取暖设备热销欧洲

一笔订单，卖出200万个热水袋

本报讯（通讯员 耿丽 记者 戴睿云）
由杭州市上城区纪委监委打造的云上

“宋韵颂廉”平台日前正式上线。
该平台围绕宋韵廉洁景观、清官廉

吏故事、廉洁制度规范、优秀家风家训
等内容，创新设置“宋迹清风、宋贤清
德、宋道清行、宋艺清心、宋脉清流”五

大板块、40 余项用户体验功能，让展览
馆里的文物、微景观的遗迹、古籍里的
文字在线上生动呈现。

该区还在线下打造“宋廉十景”示
范样板，创作《宋韵颂廉》廉洁文化读
本，改编《折槛进言广圣听》等宋朝廉洁
故事。

“宋韵颂廉”平台传播廉洁文化“宋韵颂廉”平台传播廉洁文化

本 报 杭 州 10 月 8 日 讯 （记 者
王柯宇） 受高空槽东移影响，8日，浙中
北地区以及浙南北部出现了大范围降
水。截至当日15时，全省大部最高气温
为 16℃至 19℃，开启“寒凉模式”。省
气象台表示，新一轮较强冷空气来袭，8
日开始影响我省。

在冷空气的接力“打压”下，大风、
降温悉数登场。气温开始小幅下滑，预
计 日 平 均 气 温 的 降 温 幅 度 在 3℃ 至
5℃。由于前期气温已经不高，这波降
温将“寒上加寒”。其中，10 日和 11 日
早晨的气温较低，部分地区的最低气温
甚至跌至10℃以下。

省气象台预计，10日起连日阴雨逐
渐止住，晴朗天气重新上线。随着后续
冷空气影响减弱和天气转好，气温将自
北而南在 11 日前后开始回温，预计 13
日以后的最高气温再次来到20℃以上，

“秋高气爽”的味道会再次浓郁起来。
气象部门提醒，近期早晚温差大，

公众需注意及时添衣，做好保暖。此
外，冷空气到来，也要格外注意防范伴
随而至的大风。

新一轮较强冷空气来袭

我省部分地区最低温将跌至个位数
新一轮较强冷空气来袭

我省部分地区最低温将跌至个位数

（上接第一版）
“我带来了一件重达 22 吨的大国

重器！”展示盲盒里的物品前，韩喜球卖
了个关子。谜底揭开，原来是中国首个
深海载人潜水器蛟龙号的模型。

“漆黑的海底并不是生命的禁区。
热液活动区就是一个热火朝天的成矿
工厂、生机勃勃的生命乐园——浓烟滚
滚的海底烟囱口周围，有成群的热液盲
虾、螺贝和螃蟹。白莲花一样的海葵盛
开在海底山丘上，迎着洋流摇曳⋯⋯那
是一个有待人类认知、与阳光生物圈完
全不一样的黑暗生物圈，生物密度堪比
热带雨林。”

这位中国大洋科考第一位女首席
科学家动情地描述她亲眼看到的海
底世界。2017 年，韩喜球乘坐蛟龙号
下潜到西北印度洋 3000 多米深的海
底，调查洋中脊上的热液活动区。

感受着女科学家用温柔的声音描
绘着恍若幻境的美妙海底世界，观众为
之心驰神往。而浪漫背后，镌刻着一代
代科研人赓续前行的坚实脚印。

韩喜球抛出一组数据：2002 年开
始研发的蛟龙号，在 2012 年完成研制，
历经 10 年。此后，中国第二台深海载
人潜水器深海勇士号的研制时间缩短
到 8 年。去年成功坐底马里亚纳海沟
万米深处的奋斗者号的研制时间又缩
短到5年。

更让人感慨的是，蛟龙号有近一半
零件是从国外进口，而后两者的国产化
率已经超过 95%。西北印度洋一条名
叫卡尔斯伯格脊的海底山脉上，目前已
找到的多金属硫化物矿床（点），全部是

中国人发现的，由中国人命名！
现场，掌声一次又一次响起。这是

献给韩喜球精彩的讲述，更是在致敬“大
国重器”及其背后科研人的不懈努力。

庆 幸
找到“求爱”科研的意义

“和两位老代表相比，我的履历还
不丰富。但我庆幸的是，这 10 年国内
外求学工作的经历，让我更坚信选择回
国继续科研事业是正确的！”在展示盲
盒物品前，吴连锋先展示了两张照片。
它们的拍摄地点都是实验室。只是一
张是 10 年前在美国求学时，一张是在
今天的西湖大学。

科研是一份热爱、一份投入、一份执
着。像是巧合，两张照片的拍摄日期都和
一个象征“爱”的日子有关——2月14日。

2011 年 2 月 14 日，吴连锋抵达美
国，开始博士后研究；2017 年 2 月 14
日，一回国就落地杭州，慕名参加筹建
中的西湖大学招聘；2018 年 2 月 14 日，
西湖大学获教育部批准成立。

当“西湖大学”四个字正式缀在职
位名称前，吴连锋的心久久不能平复，

“好像感觉一路的‘求爱’历程终于获得
了回应。”

随后，他把从盲盒里取出的国际顶
级期刊《科学》高高举起。这期《科学》
的封面论文，就是其同事周强的团队关
于新冠病毒的研究成果。

“在疫情暴发的初期，是中国科学
家让全世界第一次看清了新冠病毒侵
染人体的那一刻，而且周强完全没有海
外留学的经历。”这份来自西湖大学的
国家荣誉，更说明了他“求爱”科研事业
的意义。

西湖大学是国家探路高等教育改革
的实践。在西湖大学的每一天，吴连锋
亲历着在创新驱动下的巨变。10 年
前，西湖大学的构想还在襁褓中孕育；今
天，学校已经引进了超过 200 位世界一
流的科学家，招收了 921 名博士生和
400 多名博士后，创造了一系列能够代
表中国智慧、走在世界前沿的科研成绩。

目 标
开拓自立自强创新大道

科技创新是一条艰难和希望同在
的险途。现场观众中，不少80后、90后
科技创客有许多困惑求解。

西湖大学博士生张磊对自己的科
研生涯有些焦虑：“常听周围人说，科技
论文发表十篇《中国科学》《科学通报》
都抵不过一篇《自然》或《科学》。请问
吴老师怎么看待这个问题？”

吴连锋承认中国科研水平和欧美
发达国家相比确实还有差距的同时，也
希望人们看到国家“破五唯”的改革决
心，增强学术自信：“有个同行的论文发
给美国《细胞》杂志被拒，后来发在了我
们自己的期刊《细胞研究》上，一样引起

了全球关注。我们的学术期刊水平正
在和整体的科研水平一起提升。”

“‘生化环材’四大基础学科因为难
学、难就业被冠上‘天坑专业’的帽子，
劝退不少学生，但是基础学科是攻克

‘卡脖子’技术的关键。这很矛盾。”西
湖大学博士生张媛媛提出对“社会偏
见”的不解。

韩喜球要青年人把准时代脉搏，切
勿虑不及远：“资源与环境是人类生存
发展的基础，‘生化环材’恰恰是科学研
究永恒的主题。要把目光放长远，要看
到一个专业的发展前景和社会需求。”

“建筑不再是粗放型行业，也在信
息化发展。我们该怎样吸引高技能人
才？”浙江三丰集团建筑有限公司的董
磊说，企业也想乘“东风”更上一层楼。

“把员工当‘合伙人’而非‘雇员’，
用归属感留人。”同为制造业的员工，吕
义聪提供了吉利的解法。吴连锋没想
到在人才问题上，科研机构和企业也有
共鸣：“近年来，许多在国外工作十几
年、二十年的科研人员回来了，这是 10
年前不可想象的事情。”

⋯⋯
一次次问答，引发一次次思考。希

望“国际交流再推进一些”“人才需求再
关注一点”“对科研价值的舆论引导要
再加强”⋯⋯活动在新老代表的热烈讨
论中进入尾声。此时，一个不在计划内
的约定意外达成。

作为杭州市安吉路实验学校的老
师，门丁宁邀请韩喜球来学校讲讲“海
底两万里”，给孩子们种下科学的种子。

“我愿意！”韩喜球欣然答应。

上下求索，迈向科技最前沿

本报讯（记者 俞碧寅 区委报道组
郑佳仑 通讯员 余俞乐 邱海波） 夜幕
降临，家住丽水城区的大港头镇干部金
雷杰，走进该镇河边村 24 小时免费开
放的健身活动室，使用跑步机、椭圆机
等专业器械锻炼身体，直到酣畅淋漓了
才满意地离开。

27 岁的金雷杰是同事眼中的健身
达人，平时经常去健身房锻炼，到乡镇
工作后，却有了“健身难”的烦恼。“城市
里到处都有设备齐全的健身房，但在上
班的村里，这类年轻人喜欢的健身房以
前就很难见到。”金雷杰说。

2020年，为响应我省推进百姓健身
房建设的号召，河边村村委会建起了24
小时健身房。当一台台崭新的大型健身
器材被搬进河边社区便民服务中心，金
雷杰和村里的年轻人感到很惊喜。

这家乡村健身房“麻雀虽小、五脏俱
全”，100多平方米的空间内，南面整墙开
窗，保障室内空气流通；根据健身需求，
分为拉伸训练区、热身训练区、有氧训练
区、无氧训练区、设备用具储存室，墙面
各区域张贴器械使用说明、安全注意事
项、管理规章等。河边村村委会干部朱
巧丽介绍，24小时健身活动室购置跑步
机、椭圆机、立式健身单车、划船机、史密
斯训练器等器械，还有篮球、乒乓球、网

球、羽毛球、健腹轮等体育用品。村民只
需登记，就可以免费使用。

今年夏季，每逢高温天，篮球场、羽
毛球场等户外运动场不适合开展体育
健身活动，室内健身房受到越来越多农
村干部、群众青睐。

52 岁的叶育伟是闲不下来的老农
民，40 多年来每天总是下地干活。前
段时间，莲都连发红色高温预警，村委
会的健身房就成了他的新天地。“从来
没见过这些东西，很好奇，就让他们教
我用。一来二去，到这里锻炼就成了我
的新爱好。”叶育伟说，这些年来，乡村
振兴不仅让村庄的环境越来越美，连农
民的生活方式也变得更加丰富多彩。

有了河边村的成熟经验，全镇第一
人口大村北埠村也敲定了建设乡村健
身房的计划。今年，莲都区将在联城、
大港头、雅溪新建 3 家 80 平方米以上
的农村百姓健身房，通过完善乡村文体
设施体系，促进体育建设与乡村振兴有
机融合。

目前，莲都区百姓健身房共有 14
家，其中农村百姓健身房达9家。乡村
健身房的建立，填补了农村公共体育基
础设施的空缺，让“全民健身”走向“全
域健身”，使“15 分钟文化圈”服务畅达
乡村、普惠百姓。

健身成为农民新爱好

莲都打造免费乡村健身房


